
考試委員實地參訪金門縣政府

─金門縣政府考銓保訓業務座談會紀錄

時間：中華民國 106 年 6 月 26 日（星期一）上午 10 時 15 分

地點：金門縣政府第 1 會議室

參加人員：

考試院：周委員志龍、張委員素瓊、蔡委員良文、王委員亞

男、李委員  選、周委員玉山、黃委員婷婷、張委員

明珠、馮委員正民、蕭委員全政、趙委員麗雲、周委

員萬來、何委員寄澎、黃委員錦堂、謝委員秀能、陳

委員慈陽、蘇副處長清波

考選部：程司長挽華

銓敍部：蔡司長敏廣

公務人員保障暨培訓委員會（以下簡稱保訓會）：邵首席參

事玉琴

行政院人事行政總處（以下簡稱人事總處）：劉參事慈

金門縣政府：陳縣長福海、甯參議國平、許參議寬、葉參議

媚媚、顏消費者保護官水坤、陳秘書金文、何秘書

國楚、陳處長永明、許處長志忠、李處長斌、李處

長文良、張處長忠民、王副處長登緯、陳處長世保、

陳處長金增、蔡處長流冰、吳處長財龍、柯處長偉

宏、洪科長蘋萱、許科長玉韻、薛專員永固

主持人：陳縣長福海、周值月委員志龍       紀錄：薛瑞

慶

壹、陳縣長福海致詞並介紹與會人員

感謝考試委員率團至金門實地參訪，參與委員人數之
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多，乃前所未見。本縣常接待來自大陸地區江蘇、杭州及

福建等地領導幹部，扮演兩岸交流的重要角色。 520 之後，

兩岸關係發生微妙變化，據蔡總統之前接見本人會面表示

金門將成為兩岸最重要的交流平臺。正因此，本年適逢小

三通 16 週年及兩岸開放探親 30 週年，本縣也將擴大舉

辦交流活動。

金門正在改變，鴻海集團總裁郭台銘先生基於兩岸氛

圍變化，規劃金門成為兩岸醫療特區，過去金門醫療資源

匱乏，相信未來會有不同的轉變。本次考試委員率團赴金

門考察，籲請不僅探討金門議題，更要將馬祖及澎湖等離

島地區一起納入考量。例如離島建設條例第 10 條之 2 ，

規範有關離島觀光賭場之設置，亦即博奕條款。金門博弈

公投案將於本年 10 月 28 日舉辦公民投票，但本人強調，

若執政黨政策方向為「防堵」，理應於立法院修法，切勿

舉辦公投使金門百姓形成對立。此外，人才的問題極為重

要，考試院職責是為國舉才，目前離島均面臨相同困境，

希望能獲得大院的協助。

縣長工作十分繁忙，常自嘲：「起得比雞早、跑得比

馬快、睡得比賊晚」。遠見雜誌長期追蹤各縣市首長施政

民調，各縣市首長均頗感壓力。施政如何讓鄉親有感，十

分重要。本人曾獲評選為滿意度 5 星級縣長，要獲得此一

殊榮相當困難，獲選之後挑戰更加艱鉅，每日工時常超過

16 小時。本人認為，所有政策的目的是要讓政府取得人

民信任，否則政府施政會有落差。要將人才留在金門，難

度極高，舉例而言，據了解曾有某位法官因金門景色宜人

民風純樸等因素，本欲留在金門服務，但由於意外斷骨，

無法覓得良醫，而不得不離開，顯見金門有種種不利因素
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無法留住人才。

自本人上任後，考量到錯誤的政策影響政務推動甚為

深遠，及後續彌補等問題，亦將耗費更多資源，因此重編

近 86 億的預算。縱然有再多理想，若無法澈底執行，也

無法達到政策目標。本人歷經民選鎮民代表、縣議會議員

及金湖鎮鎮長，之後到立法院擔任立法委員，期間感謝趙

委員麗雲及周委員萬來之協助。本人從地方到中央服務，

心心念念都是要讓各級長官更了解金門，並藉由金門的故

事，感動其他人。一般來說，未擔任縣議員，要做好鎮長

很難，若無立委的經歷，更不容易當一個好縣長。也就是

說，如中央不了解金門要什麼，而金門也無法向中央部會

提出正確的政策要求，沒有正確的政策方向，施政會有落

差。本人在政治歷練、洗禮下，透過長年的地方選舉，十

分了解金門，也很清楚金門要什麼。施政若不親民，所有

政治理念都是空談，因此行政首長必須內省、檢討，要站

在人民角度思考。

目前金門有許多結構性問題，舉例而言，同為離島，

澎湖縣包括鄉鎮公所及警察、消防機關等，員額共多出金

門 1千多人，其預算執行 90 億，金門則有 140億，本縣

原本希望增加預算 50 億，但地方制度法設有限制，而地

制法修法難度極高，金門僅能以約聘僱人員補強。中央政

府委由地方執行的政策，如福利、長照等，在在都需要人

力。此外，過去金門縣政府有部隊 10 萬大軍協助庶務性

工作，現在軍方僅剩 4千人左右，因此有關道路清掃、環

境維護，均回歸縣府負責，因而倍感壓力。感謝考試院過

去對金門縣人事業務諸多協助，包括於金門設立考區，讓

金門鄉親參與國家考試爭取應有的權益。考試委員的職責

3



是要讓政府提高競爭力，國家要培養更多人才，國家制度

建構非常重要，推動施政不能急躁，目前包括一例一休及

年金改革等，均不宜操之過急。本人於立法院服務 4 年，

察覺到目前政黨惡鬥情況多於良性競爭，此非國家之福，

為政應要以國家發展及人民利益為優先。

海峽論壇今年已是第 9屆，本次大陸地區全國政協主

席俞正聲先生與國民黨前主席洪秀柱女士會面，也強調交

流的重要性。金門在兩岸重要活動從不缺席，本人獲邀於

海峽論壇上致詞，一再強調金門扮演兩岸關鍵橋樑。目前

我國外交情勢越為嚴峻，中巴斷交是一警訊，未來臺灣地

區要如何推展外交，有待執政者深思。身為金門縣長，本

人很清楚的表示，個人代表臺灣，不只反對臺獨，並堅持

兩岸和平交流發展，維持國家正常化，堅守臺灣定位。本

人於兩岸第 3次事務首長會議，曾與國臺辦主任及陸委會

主委會面，也讓兩岸領導看到金門的重要性；另 2016 年

兩岸企業家峰會於金門舉行，郭台銘及王文淵董事長等人

親赴金門，本人接待時強調，要以人民的利益和民生為第

一優先。由此可見，金門扮演兩岸溝通角色十分吃重，金

門為我國打了一場漂亮的外交戰。但若金門為兩岸交流煞

費苦心，而兩岸企業或人民未得到更好的發展也是枉然，

希望當局能善用金門，作為兩岸交流的樞紐。

最後，再次感謝多年來考試院、銓部及人事總處對

金門人事業務的鼎力幫忙，但仍有不足，而應有戰略上的

高度，讓金門可以走出去，尤其時值兩岸的關鍵時刻，更

要化被動為主動。以金門缺水問題為例，從臺灣本島接水

至金門，成本 1度要 5 、 6百元，而從大陸地區只須 10

元，金門與廈門只有一水之隔，船運僅 20 分鐘，顯見金
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門的特殊性及重要性。衷心期盼兩岸能有更好的交流機制

讓人民民主自由、安居樂業、幸福生活。

介紹金門縣政府與會人員（略）。

貳、周值月委員志龍致詞並介紹與會人員

感謝金門縣政府盛情接待。金門景色宜人、風吹送爽，

來訪又見池塘清清，更是悠悠我心。過去以臺北觀點，甚

難得知、體會離島業務運作狀況，此次為貼近基層心聲，

本院委員親赴最前線之處，舉目所見美景，不難想見縣府

的費心經營。前據聞莫蘭蒂颱風重創金門，而金門能迅速

恢復原貌，顯見縣府行政效率之高。

政府施政最主要的關鍵在於人才，本院本於憲法職權，

職掌公務人員考選、銓、保障及培訓等事項，攸關為國

舉才，此次共有 16 位委員共赴金門參訪，十分難能可貴，

盼能有助貴府人事業務推展。

介紹考試院及部會與人事總處與會人員（略）。

叁、金門縣政府人事業務簡報

一、陳處長金增簡報金門縣政府施政簡報

二、蔡處長流冰簡報金門縣政府人事業務概況

（簡報內容詳如後附）

肆、座談暨意見交流

提案一：建請協助提請內政部修正「地方行政機關組織準則」

第 15 、 16 、 23 條，以符各地方政府實際員額

需求。
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◎銓 部蔡司長敏廣：

1、金門縣政府所提建議，內政部業於本年 6月 16 日函

復。有關提請修正地方行政機關組織準則（以下簡稱

組織準則）第 15 條，放寬處、局設置人口數規範，

並提升港務處機關位階為港務局部分，本部並未反對，

惟事涉內政部主管，須以其意見為定。

2、金門縣人口數現約為 13 萬 5 千人，依規定僅能設置

18 個一級機關（單位），業已設滿。如要新增，須

請內政部同意修正組織準則。未來倘修法通過，本部

將全力配合辦理後續修編工作。

◎人事總處劉參事慈：

1、本案主要涉及組織準則第 15 、 16 、 23 條之修正，

內政部業於本年 6月 16 日函復金門縣政府。審酌主

管機關為內政部，總處尊重主管機關權責。

2 、至於第 23 條員額部分，組織準則業明定各該縣

（市）政府員額總數限制，金門縣政府編制員額總數

高限為 518人，目前已達上限，惟據資料顯示，貴府

非 6類缺額數仍有 44 人，建請優先補齊現有員額。

透過本次實地參訪已了解貴府人力吃緊狀況，未來將

適時向人事總處相關單位報告及說明。

◎周委員玉山：

銓部的答復共有 4千字，洋洋灑灑，可用 4個字概

括，就是「無能為力」，令人嘆息。 1949 年開始，金

門為臺灣擋了多少子彈，犧牲多少鄉親，受了多少痛苦，

可謂體無完膚。銓部忘了感謝，用此公文回報，令人感

到慚愧。

部答復內容所稱，是否放寬一級機關的設置數量，須
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考量其必要性及是否符合立法院附帶決議。其實，放寬有

無必要性，是要看離島的需求。又有答非所問之處，例如

擔心其他地方自治團體要求援引比照，但金門縣政府所言

甚明，這是根據離島的特殊性，希望部不要牽扯到本島其

他縣市。關前院長及伍院長都說：「人在公門好修行」，

修行就是修正行為，要修正行為，要先修正觀念，請部易

地而處。

李光耀先生擔任新加坡總理時，曾召開國務會議，也

就是內閣會議，教育部長要求增加教育經費，這是多麼重

要的事，財政部長以沒有預算阻擋這個要求。李總理當場

沒有裁示，隔天發布派令，兩人職務互換。因此本席非常

希望，考試院同仁可以到金門縣政府服務，而金門縣政府

同仁到考試院上班，這樣才能解決問題。很多陳年老案，

部沒有同理心，這點令人感到羞愧。何時我們能想盡辦法

幫離島的忙，而不是作文比賽。無能為力是很悲哀的事，

本席會在院會上請教銓部部長。

◎人事處蔡處長流冰：

1、有關缺額問題，本府業於本年提列地方特考考試分發，

共 38 名缺額，惟部分考試類科有錄取不足額問題，

例如社會工作或土木工程職系，難以補實。此外亦因

地處離島，不易覓得合適人才，即便有離島加給，也

未能提供足夠誘因。參加地方特考錄取者，常再報考

高普考試，考取後隨即離任。又不論地方特考或高普

考錄取者，一旦限制轉調年限屆滿，大多立即請調回

臺灣本島。

2、本府因編制人力不足，僅能進用非典型人力因應，常

遭人詬病。中央若能同意增加正式編制人員，本府將
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相對檢討減列編制外之臨時人力。

◎周值月委員志龍：

本院委員過去赴馬祖或澎湖等離島地區縣市實地參訪，

均獲反映有缺額現象，此更涉及到國家考試錄取不足額問

題，特別是社會工作及土木工程職系。請教考選部有無進

一步改善之道？

◎考選部程司長挽華：

1、有關國家考試錄取不足額議題，本部基於考試用人招

募端，前已規劃推動命題、閱卷等相關改進措施，業

向考試院院會提出報告，並獲院會同意。透過近年努

力，自去年高普考，土木工程類科已無錄取不足額現

象。

2、目前高普考土木工程類科，近年缺額均於 4百人上下，

惟其報名人數約為 3 千人左右，從供需狀態比例來看，

呈現特殊之情況。此外，以每年缺額固定為 4百人左

右而言，顯見離職率並不低。在地方特考方面，其狀

況同為缺額高但報名人數相對偏低，爰易出現錄取不

足額。未來本部將持續研議推動改進措施，務求將此

現象降至最低。

◎工務處張處長忠民：

1、民國 81 年（ 1992 年） 11 月 7日，金馬地區戰地

政務終止，於此之前，相關政務多屬國防部管控，依

憲法下動員戡亂時期臨時條款訂定之金門、馬祖地區

戰地政務實驗辦法，可自行制訂單行法規施行，例如

建管業務，以本人曾任建設科科長為例 (軍事編制之

局即是「科」，科長即為現在的局長 )，當時掌管諸

多業務，包括農、林、漁、牧、工程、工商、交通及
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都市計畫等，僅由 15 人負責，因過去金門地區不適

用建築法或建築技術規則，自訂建築單行法規，民眾

至鄉鎮公所購買建築標準圖採形式層面審查，而不涉

及技術細節。因金門轄內房屋僅能建 2 層樓高，跨度

5米以內，且外觀只能洗石子、迷彩。此外，大部分

民生器材及日常生活食衣住行物品，均受到軍事管制

僅能由政委會轄屬物資處供應，於此情況下，政府員

額編制人力相當精簡。

2、戰地政務結束，金門從軍管受管制「瘦身」階段，回

歸地方制度法地方自治，所有法律體系及業務範圍均

與臺灣本島縣市相同，在缺乏前期合理發展情況下，

又馬上遭受總員額法全國僅增 5,000人限制，依財政、

面積、人口分配，員額僅有約 94 人，更顯人力不足。

本府僅能進用編制外人員，美其名為「約用」，實際

上是「臨時工」，但卻須具備獨當一面的能力，然而

實際約用人員照理不宜承辦正式業務，是輔助性質，

但目前不得不將部分業務授權約用人員辦理，此乃極

不正常的組織運作。

3、金門因先天不足後天失調，又因地理位置，跨接兩岸

之間，作為兩岸經濟及事務互動橋樑，如何讓金門從

被封閉管制，基礎建設落後臺灣本島狀態下，急起直

追，現正處於百廢待舉階段，而約用人員待遇低也難

以留住人才。籲請於制訂中央法令體系規範前，對於

金門乃至於其他離島地區要依在地困境有合理的看待，

以利正常化推動政務。

◎周值月委員志龍：

1、貴府缺額方面，考量修法緩不濟急，若人力需求孔急，
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請依人事總處建議儘快補實。另請考選部積極研議改

進離島地區錄取不足額現象。

2、組織準則修正方面，涉及內政部主管，雖該部業於本

年 6月 16 日函復，但未針對離島地區特殊性作進一

步考量，特別是金門縣在戰地政務時期結束後，原可

簡化之業務，現均須比照其他縣市辦理，加上部隊撤

軍，業務量陡增，爰請相關單位納入說明，函轉內政

部進一步作為修法參考。

◎周委員萬來：

1、有關修正組織準則方面，係為內政部主管，歸屬本院

職掌者，為職組職系簡併，刻正由銓 部研議中，預

計將於近期內提報本院。未來透過職組職系簡併，能

否有助於貴府業務運作？

2、審酌員額管控係由人事總處負責，爰請人事總處重新

檢視離島地區員額問題，併請主席將內政部及人事總

處負責事項分別決議。

◎陳縣長福海：

以大陸海飄垃圾及金門大橋問題為例，原本難度極高，

惟經監察委員立案，進行問題梳理，隨即能找到解決之道

建請考試院成立專案小組立案，邀集內政部、人事總處及

銓部等相關機關，就本案所提組織準則研修、組織鬆綁

及員額管控等議題深入研議，並提出解決方案。

◎周值月委員志龍：

本院並無調查權，僅能就有關議題提出建議。基於離

島地區特殊困境，決議補充如下：

1、修改組織準則部分，將轉請內政部審酌。

2、請人事總處考量戰地政務時期結束後，金門業務量增
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加，應適度放寬員額管制。

◎陳縣長福海：

建議考試院能組成專案小組，邀集地方首長及中央主

管機關內政部等，共同面對及解決問題。例如依據離島建

設條例，可針對離島地區之內政，包括觀光賭場之設置或

試辦兩岸通航等作特殊性的規範，惟離島地區人事業務能

否比照另訂特別法，以利解決問題？均可納入專案小組研

商。此並非要求大院調查，而是請考試委員協助組成小組

中央主管機關共同正視離島地區的困境，若能有所改變，

相信可讓地方政府更有效運作。

◎何委員寄澎：

呼應周委員玉山意見，本案雖為內政部主管，惟銓

部仍可設法與內政部溝通。長期以來，部以非我主管即表

示無能為力，惟部職司官制官規，何能置身事外？本席生

長於澎湖，深知離島縣市是弱勢中的弱勢。考委實地參訪

時間均極緊迫，難以深入了解問題癥結，誠如張處長所言

此一時也彼一時也，自戰地政務解除後，金門回歸地方自

治，如何能與臺灣本島縣市鄉鎮相提並論？組織編制依據

人口數而定之原則，若將其無限上綱，亦不甚合情理，建

議依縣長所請，組成專案小組，另覓時間分別再前往離島

地區深入了解、溝通。

◎蔡委員良文：

審酌本次實地參訪，部會總處均非副首長以上人員出

席，難以當下立作政策決定，縣長所提解決方案當為上策

惟就其體制及可行性，建請採以折衷方案，因基於行政倫

理，可請銓部邀請人事總處及內政部積極會商，研擬可

行之建議方案，於 3個月內提報院會，再交付審查會審查，
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以尊重院會與部會總處職掌及首長政策決定權。

◎周委員萬來：

監察權及考試權尚有區別，未來組成專案小組之可行

性，允宜再酌。審酌研修組織準則部分，涉及內政部權責

能否促請其積極修法，事屬未定，而員額管控與組織編制

休戚相關，且人事長每月第一週依例列席院會，本院可著

力之處較多，爰建議：

1、本次實地考察將撰擬參訪報告，可提供相關機關參考。

另請總處就員額管控事宜，依據離島地區特殊性，積

極研議解決方案。

2、監察院立案之方式雖較能迅速見效，惟考試院為合議

制，類似立法院之運作，須先於院會提案，作成決議

方能請相關部會執行，請值月委員參卓。

◎陳委員慈陽：

1、有關貴府缺額補實及缺乏久任誘因部分，涉及考選後

端之任用問題，未來可設計於離島任職一定期間後，

取得升等或類似機制，俾利久任。建請人事總處及銓

部於人事編制及總額管控層面，透過設計誘因處理 。

2、相關機關應從整體考量離島地區人事問題，有關組織

編制及員額缺額問題，需專案處理，建請值月委員於

院會提案，交付審查會審查。

◎周值月委員志龍：

本案決議如下：

1、請金門縣政府依人事總處建議，就可運用之非六類缺

額 (44人 )優先補實，以利政務推動。

2、請人事總處考量金門等離島地區，因戰地政務時空背

景移轉形成之特殊需求，酌予寬列離島地區之地方機
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關編制員額。

3、請銓敍部召集人事總處及相關機關組成專案小組，針

對離島地區實際機關業務推動與人力編制需求問題，

研提地方行政機關組織準則與相關法規修正建議，提

請權責單位辦理。

提案二：建請放寬澎湖、金門及連江等三個離島縣政府薦任晉

升簡任官等訓練調訓比例，俾利儲備高階人才，避

免產生高階主管人力斷層，影響縣政推動。

◎保訓會邵首席參事玉琴：

1、本案涉及薦任晉升簡任官等（以下簡稱薦升簡）訓練

調任比例，以及專員職務（實際負副主管之責）無法

採計主管年資積分問題，本會於職務年資積分認定，

係依據銓 部所定之各機關職稱及官等職等員額配置

準則（以下簡稱配置準則）第 4條第 1 項第 2款：

「主管職稱應與各機關組織法規、處務規程或辦事細

則所定內部單位組設名稱相符之規定」辦理，爰本案

須回歸提案一，有關組織準則第 16 條之修正，倘能

順利修法通過，本會樂觀其成，並將配合辦理。

2、有關薦升簡訓練調訓比例問題，為有效運用訓練資源，

使訓練培育與陞遷歷練有效結合，本會自 103年起採

遴選制調訓方式。薦升簡訓練性質屬法定任用資格訓

練，訓練合格後才能取得高一官等任用資格，另一層

面則為發展性訓練，目的是要取得勝任職務所需知能。

經本會統計，訓後能陞任簡任官等職務之比例約為三

分之一，加以書面所載考量因素，爰有調訓比例之設

計。
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3、據查， 102年度金門縣政府所提遴薦參訓人員共計 3

人，時為全員調訓。至於 106年度本會已針對 3個離

島縣政府（澎湖、金門、連江），以各外加名額 1人

之方式辦理，有額外名額均優先提供離島縣政府，就

105年度調訓人數以觀，已追平 102年度全員調訓人

數，且其受訓結果為全數通過。本會將賡續依據考試

院政策、立法院相關決議及考銓二部相關法規及意見，

作為辦理法定訓練之依據。

◎蔡委員良文：

請教貴府通過薦升簡訓練多少人？嗣後擔任簡任職務

之人數有多少？其原因為何？請會後說明或提供參考。

◎陳委員慈陽：

建議未來可朝推動訂定離島組織編制條例方向努力，

作為地方制度法之特別法，以資適用。又縣府應設立法制

處，俾利法制業務順利推展。

◎周值月委員志龍：

本案決議：

依保訓會意見通過，未來請循例辦理。

提案三：建請考選部同意在本縣增設三項國家考試考區。

◎考選部程司長挽華：

1、本部於金門地區設置考區辦理考試項目計有「專門職

業及技術人員普通考試導遊人員、領隊人員考試」、

「公務人員高等考試三級考試暨普通考試」、「特種

考試地方政府公務人員考試」等 3 項，金門縣政府建

議增設公務人員初等考試（以下簡稱初考）、公務人

員特種考試 (一般 )警察人員考試及特種考試交通事

14



業鐵路人員考試（以下簡稱警鐵特考）、專門職業及

技術人員高等考試建築師、技師、第二次食品技師考

試暨普通考試不動產經紀人、記帳士考試等 3 類考試

考區部分（以下簡稱建技考試），依據本部訂定之

「國家考試考區設置要點」，就一定報名人數以上得

設置考區之原則，已有明文規定，國家考試是否增設

考區，須以報名人數多寡為基準，近期並酌予調降增

設離島考區基準，原基準為 10 萬人，現已改為 8萬

人。此外，若考試性質屬初任且為主流性考試如高普

考及地特，未來不論報名人數增減，本部仍將維持現

階段考區設置。

2、近年來初考報名人數逐年下降， 103年約 4萬 3 千人、

104年約 3萬 7千人、 105年約 3萬 2 千人、 106年

約 3萬人；警鐵特考部分近 2年約為 5萬左右；建技

考試則約 2萬 8 千人，均未達設置離島考區之基準。

復查近幾年該 3項考試應考人之通訊地址屬金門地區

者僅約百人，另有部分年度則未達百人。據此，前開

3 項考試目前尚不得增設金門考區。

3、至於縣市政府得否以分擔經費增設考區問題，考量各

縣市政府財政狀況不一，且涉及現已設置及尚未設考

區縣市政府是否一致性處理之公平性問題。此外，增

設考區相對增加偶發事件風險，提高相關卷務、題務、

場務各組之人力調派與複雜度，爰本部仍須整體性評

估考量。目前尚無相關規劃，未來將持續檢討考區設

置。

◎人事處蔡處長流冰：

金門縣民赴臺灣本島參加國家考試，考生的報名成本
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極高，包括住宿及交通費等，爰本府歷來均極力爭取增設

考區。建議至少從初考先行試辦，若能於金門增設考區，

相信報名人數將有所提昇。

◎周值月委員志龍：

建議可從報名人數較多之考試，例如初考或警鐵特考，

行試辦。

◎考選部程司長挽華：

1、除考選基金運作因素外，最主要須考量天候狀況，若

有任一考區無法辦理考試，整項考試即須延期。此外，

考試各組人力的調派分配亦須整體研議規劃。

2、至於初考或警鐵特考部分是否適宜率先推動增設金門

考區，須先了解考試辦理狀況，深入釐清評估後再做

考量。

◎何委員寄澎：

臺灣因地理環境之先天條件，地震及颱風本就頻繁，

近年來又受極端氣候影響，恐怕未來各項考試均須考量天

候因素，爰部不宜將此列為重要考量。以往考選部增設考

區審酌因素主要有二，其一為增加考選基金負擔；其二為

其他縣市援引比照問題。本院委員前於院會建議，切勿僅

考慮經費及人力問題，對於離島及偏遠地區，須以不同思

維看待，故部嗣後高普考乃有增設離島考區之舉。職是，

部應採不同角度思考問題，更何況金門縣政府願分擔部分

經費，增設考區是否可行？請部再酌。

◎周值月委員志龍：

本案決議：

請考選部就金門縣政府所提增設 3類考試，先與縣府

討論經費分擔及試務分配等事宜，就必要性及可行性較高
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者，適時擇一先行試辦，並提報院會。

◎蔡委員良文：

有關增設考區所涉困難甚多！能否採試題加密或利用

資通科技解決之？建請部針對相關考試事宜通盤研究，併

供決定之參考。

提案四：建請修正縣（市）政府秘書長；內部一級單位處長、

副處長及二級單位科長；所屬一級機關局長、副局

長、一級單位科長及二級機關首長之職務列等。

◎銓 部蔡司長敏廣：

有關調整職務列等方面，各地方機關均有類似建議，

本部業列入研修參考。自 98 年以來，各個修正草案版本

均已納入檢討，又 105 年業將優先調整部分職務案，提報

考試院審查，並召開第 1次審查會，惟嗣因推動年金改革

等因素而暫緩辦理，未來將俟考試院政策決定何時繼續審

查。

◎人事總處劉參事慈：

本總處將配合考試院審查期程規劃賡續研議。

◎周值月委員志龍：

1、本院向來十分關注自五都一準改制後，地方機關組織

編制不衡平，導致其他縣市不易遴選優秀人才等問題，

惟配置準則為調整職務列等之基礎，須先行研議，事

涉複雜，尤須審慎。

2、本案決議：

請銓 部配合行政院組織改造及直轄市改制等後續發

展，就地方機關職務列等調整範圍及實施時機通盤檢

討，一併研議辦理。
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伍、主席結語

◎周值月委員志龍：

感謝金門縣政府安排此次參訪，至為辛勞。本次金門

縣所提人事業務之建議事項，相信已有極大進展，後續成

效如何，尚待相關機關賡續努力協助推動。

散會：中午 12 時 10 分
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